

LA GESTIÓN PÚBLICA DEL AGUA POTABLE Y SANEAMIENTO: RETOS Y TRANSFORMACIONES A PARTIR DE LA INFORMACIÓN QUE GENERAN LAS DEPENDENCIAS RESPONSABLES DEL RECURSO HÍDRICO.

NAYELI BELTRÁN REYNA

Hipótesis:

Los mecanismos de coordinación de la información pública en materia de agua y saneamiento del Estado de México se caracterizan por privilegiar la opacidad informativa que limita la gestión del recurso hídrico del territorio mexiquense y, de forma significativa, la participación social y toma de decisiones elementos fundamentales de la gobernanza.

Objetivo General:

Determinar los mecanismos de coordinación de la información en el tema de agua y saneamiento en el Estado de México y explicar cómo influyen en la gestión del recurso hídrico de la región mexiquense y en los principios de la gobernanza.

Pregunta Central:

¿Cuáles son los mecanismos que utilizan Comisión Nacional del Agua, Secretaría de Agua y Obra Pública y los Organismos Operadores de Agua para compartir la información de la gestión del agua potable y saneamiento en el Estado de México y cómo impactan en la gestión del recurso hídrico de la región mexiquense?



ELEMENTOS DE LA PROBLEMÁTICA DE LA GESTIÓN DEL AGUA POTABLE Y SANEAMIENTO

- Existen múltiples estudios de investigación enfocados a corregir los problemas de gestión, pero falta contar con información suficiente y confiable en materia de agua y saneamiento.
- La CNA está entre las veinte dependencias con mayor número de solicitudes de información vía transparencia. La CNA durante la administración 2006-2012 tuvo 12 mil 545 solicitudes de información de las cuales el 9.1% es inexistente y únicamente el 8.1% de la información que se solicita está disponible de manera pública (Sistema Infomex del Gobierno Federal, CNA).
- La CNA, el IMTA y el INEGI ofrecen información mínima o incompleta de los organismos operadores.

Dentro del ámbito de la gestión del recurso del agua y saneamiento, la información fluye de forma interna entre las dependencias CNA, SAOP y OOA misma que tendrá sus implicaciones en la toma de decisiones. El flujo y tipo de información que se presenta de forma externa es la que está directamente relacionada con la participación social. Ambas formas de compartir información con problemas de opacidad tendrán un impacto directo en la gestión del recurso, la transparencia, rendición de cuentas y en la ciudadanía, obstáculos que no permiten el desarrollo de la gobernanza del agua.

FIGURA 2
EL FLUJO DE LA INFORMACIÓN DE AGUA Y SANEAMIENTO PARA EL CASO DEL ESTADO DE MÉXICO

